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По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

Мы, дорогие братья и сестры, жи-
вем в эпоху всемирной борьбы 

тьмы со светом. И каждый из нас, 
сознает он это или не сознает, хочет 
ли того или не хочет, является соу-
частником этой борьбы… Каждый 
человек, тем более христианин, несет 
ответственность за царящее в мире 
зло, за успех в этом мире духа тьмы. 
Каждый человек, и особенно христи-
анин, должен сознавать, что он несет 
ответственность не только за им лич-
но творимое зло, за личные проступ-
ки против Бога и ближнего, но и за 
царящее в мире зло, которому он не 
противодействует… 

Нередко приходится слышать: что 
я один могу сделать с моими слабыми 
силами в борьбе с окутывающим зем-
лю злом? Так рассуждающим должно 
сказать: во-первых, ты не один, с то-
бою все Тело Христово, живой клеткой 
которого ты должен быть, с тобою и 
Сам Глава Тела Христос (1Кор. 13:20–
26). И во-вторых, поборая личную 
греховность, поборая в тебе живущее 
зло и достигая просветленности тво-
ей души, ты тем соучаствуешь в оз-
доровлении и спасении всего мира. В 
борьбе за оздоровление или спасение 
мира нельзя недооценивать личного 
над собою подвига. Внутренняя про-

низанность души человека благодат-
ным миром, благодатными светлыми 
силами, незримо изливается и на дру-
гих людей, оказывая на них целебное 
спасающее действие. Тайная, от чу-
жих глаз скрытая молитва в келье, от 
людей скрытый подвиг отшельника, 
уединенное созерцание Бога – все это 
имеет благодатные последствия для 
всего мира, все это содействует его 
спасению, возрождению и просветле-
нию. «Стяжи мир, – говорил препо-
добный Серафим Саровский, – и око-
ло тебя спасутся тысячи». 

Епископ Митрофан 
(Зноско-Боровский)

 

СТЯЖИ МИР!
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа 
нашего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». Святитель 

Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с вели-
ким вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если нужно, не поле-
нись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, 
чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать или слу-
шать читающего, помолись прежде Богу, говоря: Господи 
Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить 
волю Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой 
от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 8, стихи 26-39)

8:26 И приплыли в страну Гадаринскую, лежащую против 
Галилеи.
8:27 Когда же вышел Он на берег, встретил Его один человек 
из города, одержимый бесами с давнего времени, и в одежду 
не одевавшийся, и живший не в доме, а в гробах.
8:28 Он, увидев Иисуса, вскричал, пал пред Ним и громким 
голосом сказал: что́ Тебе до меня, Иисус, Сын Бога Все-
вышнего? умоляю Тебя, не мучь меня.
8:29 Ибо Иисус повелел нечистому духу выйти из сего челове-
ка, потому что он долгое время мучил его, так что его связы-
вали цепями и узами, сберегая его; но он разрывал узы и был 
гоним бесом в пустыни.
8:30 Иисус спросил его: как тебе имя? Он сказал: легион, – 
потому что много бесов вошло в него.
8:31 И они просили Иисуса, чтобы не повелел им идти в 
бездну.
8:32 Тут же на горе паслось большое стадо свиней; и бесы про-
сили Его, чтобы позволил им войти в них. Он позволил им.
8:33 Бесы, выйдя из человека, вошли в свиней, и бросилось 
стадо с крутизны в озеро и потонуло.
8:34 Пастухи, видя происшедшее, побежали и рассказали в 
городе и в селениях.
8:35 И вышли видеть происшедшее; и, придя к Иисусу, нашли 
человека, из которого вышли бесы, сидящего у ног Иисуса, 
одетого и в здравом уме; и ужаснулись.
8:36 Видевшие же рассказали им, как исцелился 
бесновавшийся.
8:37 И просил Его весь народ Гадаринской окрестности уда-
литься от них, потому что они объяты были великим страхом. 
Он вошел в лодку и возвратился.
8:38 Человек же, из которого вышли бесы, просил Его, чтобы 
быть с Ним. Но Иисус отпустил его, сказав:
8:39 возвратись в дом твой и расскажи, что́ сотворил тебе 
Бог. Он пошел и проповедовал по всему городу, что сотворил 
ему Иисус.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

Братия и сестры, отрывок Евангелия, который сегод-
ня полагается к чтению воскресного дня, рассказы-

вает, как Господь пришел в страну Гадаринскую, нахо-
дящуюся на берегу моря, или озера Галилейского, там 
встретился Ему человек бесноватый, в котором очень 
много было бесов. Увидев издалека Спасителя, он на-
чал кричать, бесноваться, мучиться. Господь запретил 
духам нечистым, и они просили, чтобы Он повелел им 
войти в большое стадо свиней, которое паслось непо-
далеку. В этом человеке было столько бесов, что когда 
они вошли в свиней, то все стадо бросилось с крутизны 
в озеро и утонуло. Пастухи, увидев это, испугались того, 
что им сделают хозяева свиней. Они побежали в город и 
рассказали жителям, что один человек исцелился, а они 
потеряли всех свиней. И, как говорится в Евангелии, 
люди вышли навстречу Христу, но, приблизившись, по-
просили, чтобы Он удалился от них, потому что испуга-
лись: вдруг найдется еще один бесноватый, и у них не 
только свиньи, но и все остальное пойдет в озеро. Тогда 
Господь сел в лодку и покинул эту землю, перешел на 
другой берег и дальше стал проповедовать и исполнять 
волю Отца Небесного.

Так вот, братья и сестры, иногда в жизни мы делаем то 
же самое: выходим навстречу Христу и не просим: «Го-
споди, да будет воля Твоя! Господи, благодарю Тебя, что 
Ты освободил меня от страстей!» А просим: «Господи, 
помоги нам исполнить наши страсти. Господи, дай нам, 
чтобы те страсти, те вещи, которые мы хотим сделать, 
у нас получилось сделать. А потом отойди подальше, 
не мешай нам это все совершать, наслаждаться своими 
страстями». 

Часто человек просит у Бога: «Господи, дай мне, что-
бы у меня было большое богатство, чтобы у меня все 
было хорошо, чтобы Ты меня не беспокоил, чтобы я жил 
мирно, спокойно и никто меня не трогал». А Господь не 
дает. И человек говорит: «Сколько я ни молюсь Богу, 
Он мне не дает покоя в этой жизни. Я хочу, например, 
иметь несколько жен, хочу иметь несколько машин, не-
сколько домов. А Господь мне не дает!» 

Господь говорит: «Просите и дастся вам, стучите и об-
рящете» (Мф. 7:7). Но проси́те полезное, потому что 
когда мы просим не на благо, то Господь, защищая нас 
от падений наших, от того, что может оказаться очень 
опасным для нас, не дает нам. И мы должны благода-
рить Его за это. 

Господь учил своих учеников молиться молитвой 
«Отче наш» (Мф. 6:1, Мк. 11:24, Лк. 11:1), где в конце есть 
слова: «Да будет воля Твоя». Вот мы очень часто забыва-
ем после наших прошений положиться на «волю Твою» 
и отдать себя в руки Божии, чтобы Он Своей благода-
тью, Своим Святым Духом направил нас так, как Он зна-
ет, потому что Он знает лучше, что нам нужно. Поэтому 
иногда мы так же беснуемся, как бесноватый, и ропщем, 

что МЫ 
просиМ У Бога?

ЕвангЕлиЕ о гадаринском бЕсноватом
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негодуем, даже на Бога ропщем, не замечая того, что Го-
сподь нас защищает, охраняет от наших желаний. 

А почему бесы просили зайти в свиней? Потому что эти 
животные считаются нечистыми. Это иносказание гово-
рит нам, что люди, которые совершают большие грехи 
и не каются вовремя, становятся тоже нечистыми, ис-
полненными страстей и грехов, и в них бес очень легко 
входит. 

Мне приходилось служить в храме, где отчитывали 
таких людей, бесноватых. Когда исповедуют этих лю-
дей, они всегда свидетельствуют о том, что беснова-
ние не пришло просто так, что бесы вошли в них после 
больших грехов. После того, как они искали общения 
с бесами, пробовали поколдовать или погадать, уча-
ствовали в таких мероприятиях или ходили к бабкам, 
к экстрасенсам, колдунам. Ну, что искали, то и нашли. 
После этого бес входит в человека, мучает его. И самое 
плохое то, что бес делает так, что человек уже не дове-
ряет себе, не доверяет Богу, теряет веру, что когда-либо 
может быть спасен. Он совершает различные грехи, ко-
торым учит его бес, страдает, мучается, и очень редко 
кто из таких бесноватых полностью исцеляется. Потому 
что самое ужасное, что совершается, – они теряют веру 
в Бога. И веру теряют не тогда, когда бес входит, а еще 
до этого. Когда человек совершает большие грехи и не 
кается, то постепенно теряет веру. 

А знаете, почему люди не ходят в храм? Люди не ходят 
в храм потому, что горделивые души не хотят смирять-
ся, идти к Богу, просить прощения за грехи и исправ-
ляться, поэтому они с каждым разом, с каждым грехом, 
удаляют себя от Бога, и им неприятно идти в храм, они 
не хотят, боятся, им неудобно в храме, неуютно.  

Поэтому крещеных у нас в России очень много; лю-
дей, которые приходят на Пасху и на Рождество в храм, 
поменьше; а людей, которых по-настоящему можно на-
звать христианами, церковных людей, которые посеща-
ют богослужения регулярно в воскресные и празднич-
ные дни, совсем немного. 

А ведь если человек не посещает богослужения в вос-
кресные дни, то, по правилам святителя Василия Вели-
кого, он отлучается от Церкви. И это сейчас происхо-
дит не официально, а просто, естественно: человек, не 
приходя в храм, отлучает себя от Церкви тем, что у него 
пропадает желание прийти в храм. Его никто не отлуча-
ет – он сам! И вот почему: когда мы приходим на испо-
ведь, каемся в грехах, священник читает разрешитель-
ную молитву, в которой есть такие слова: «Примири и 
соедини его Святей Твоей Церкви». Потому, что каж-
дый грех отлучает человека от Церкви, удаляет его от 
Бога, и когда человек получает прощение, то получает 
примирение с Богом и доступ к Нему, у него появляется 
благодать, которая ведет его в Церковь. 

А человек, который принимает участие в церковных 
богослужениях и в Евхаристии, свидетельствует, что 
желает быть со Христом. И как человек может назы-
ваться христианином, последователем Христа Спасите-
ля, когда не ходит или очень редко приходит в храм? 
Никак, это формальность. 

В наше время один из самых злейших врагов нашего 
спасения - это формализм. Все делается формально и 
равнодушно. Это отводит человека от Церкви, от спа-
сения. Человек порой даже не понимает, что такое спа-

сение. «От чего ты хочешь спасаться?» – «Ну, я не хожу 
в храм, но думаю, что Господь меня спасет». – «А как? 
Каким образом? Просто сойдет какая-то сила, откроет-
ся дверь, и ты вступишь в рай?» 

Рай – это состояние человека. Кто вчера был спосо-
бен радоваться на празднике, тот способен принимать 
блаженство, способен радоваться, он ищет этого. А че-
ловек, который не способен радоваться, не ищет этой 
радости, не ходит в храм, ему не нравится правило, не 
нравится пение, не нравится молитва. В какой рай по-
падет этот человек?

Братья и сестры, Господь сегодня обращает наш взор 
на то, что страстный человек подобен свинье, нечисто-
му животному. В таком человеке очень легко может 
поселиться диавол. И тогда человек теряет свободу, по-
коряется и страдает. Поэтому Церковь приводит людей 
к покаянию, приобщает человека к Богу. В Церкви че-
ловек участвует в Таинствах крещения, покаяния, Евха-
ристии, приобщается Тела и Крови Христовой, и в него 
входит не дух нечистый, а входит Сам Христос и освяща-
ет его. И тогда он не бежит и не опрокидывается в море, 
а бежит навстречу людям, передавая радость каждому 
человеку, делясь этой радостью, этой благодатью. 

Дай Бог, чтобы мы очистили свои души и соделали их 
такими сосудами, в которых легко поселится благодать 
Божия и поведет не с крутизны в море, а от этой греш-
ной земли к Царствию Небесному. Аминь.  

Епископ Исилькульский и Русско-Полянский 
Феодосий, 2014 г.
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НОВОСТИ

денЬ ангела МатУШКи
9 ноября, в Николо-Сольбинской обители по-особому тепло и 

празднично. В этот день Святая Церковь совершает память мучениц 
Капитолины и Еротииды. Они пострадали за Христа в 304 году, на 
заре христианства, но память об их подвиге и верности Господу прео-
долела столетия и дошла до наших дней. 

Сегодня день своего тезоименит-
ства праздновала Настоятель-

ница Николо-Сольбинского жен-
ского монастыря матушка игуменья 
Еротиида. Ее сердце, наполненное 
любовью ко Христу, не остаётся 
равнодушным к нуждам ближних. 
С самого начала возрождения мо-
настыря, Матушка вместе с сестра-
ми воспитывает детей-сирот, помо-
гает жителям окрестных деревень, 
престарелым, инвалидам, много-
детным семьям. В день памяти свя-
тых мучениц, в Успенском храме 
обители собралось не мало гостей, 
всех тех, кто пожелал помолиться 
за Божественной литургией и по-
здравить Матушку. 

Божественную литургию совер-
шил епископ Исилькульский и Рус-
ско-Полянский Феодосий, родной 
брат Матушки Еротииды и духов-
ник сестер монастыря. В этот день 
послужить на Сольбу приехали 
пять священников! Сестры, воспи-
танницы приюта и студентки кол-
леджа причастились Святых Хри-
стовых Тайн. 
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После окончания Литургии все 
отправились на праздничную тра-
пезу, где поздравили Матушку с 
днём Ангела. 

От сестёр прозвучало проникно-
венное стихотворение:

Не в знойной, сухой Каппадокии,
А в Сольбинской нашей обители
На празднике гости высокие -
Святые небесные жители.

К Престолу Господню моления
Возносят святые страдалицы
О Вас, кто с любовью и рвением
Для них и для Бога старается,

О Вас, кто приносит сторицею
Плоды ко Христову Подножию,
В историю входит страницами,
Последуя Промыслу Божию...

Всё самое светлое, чистое
У Матушки собрано в имени.
Святое, родное, лучистое,
Его не предать и не выменять!

Оно не достанется ворогу,
Его бы не дали нечаянно.
Оно потому так и дорого,
Что с подвигом накрепко спаяно.

Вы Матушка наша родимая,
Мы Вам бесконечно обязаны!
Родное для нас и любимое -
Что с Вами хоть чем-то, да связано!

Примите от нас с именинами
Дары, пожеланья сердечные.
Дай Бог, чтобы были едиными
Мы с Вами во веки вечные!

По завершении трапезы гостей 
ждал приятный подарок – празд-
ничный концерт, подготовленный 
воспитанницами «Доброй школы на 
Сольбе». 

В исполнении студенток и препо-
давателей колледжа звучали класси-

ческие произведения на музыку П.И. 
Чайковского. Был прочитан фрагмент 
из дневника композитора, исполнены 
песня «Легенда», «Дуэт Лизы и Поли-
ны» из оперы “Пиковая дама” и мно-
гие другие произведения, которые 
никого не оставили равнодушными.
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В исполнении старшего и млад-
шего хора «Сольба» прозвучали 
церковные песнопения и знако-
мые многим из детства песни. А 
малыши дошкольники спели ве-
сёлую песенку про хомячка.

Неожиданным сюрпризом ока-
залась корзинка с только что 
вылупившимися птенчиками, 
которую принесли в зал показать 
Матушке и детям.

Затем перед зрителями высту-
пили участники уникального 
фольклорного ансамбля «Ве-
ретёнце», который занимается 
сохранением и исполнением луч-
ших образцов традиционной об-
рядовой, духовной, музыкальной 
культуры русского народа. При-
сутствующие могли услышать 
необычную игру на свирели, тра-
диционные русские песни, а в за-
ключение дети водили хоровод и 
играли в народные игры. 

Пресс-служба Николо-
Сольбинского женского монастыря
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святителЬ ниКолаЙ – ПомоЩник наШЕЙ сЕмЬи

МОЖНО ЛИ МОЛИТЬСЯ ПО ПЛАНШЕТУ?

У каждого христианина есть не-
бесный покровитель, свой Ангел 
Хранитель, а есть особенно близкие 
к сердцу святые, к которым мы ре-
гулярно обращаемся за помощью. 

С детства мне особенно полюби-
лись святитель Николай и препо-
добный Сергий. Вспоминается, как 
мы с семьей часто обращались к 
святителю Николаю, ставили све-
чи, и он нам помогал в житейских 
нуждах. 

Как-то моя прабабушка Вера 
сильно заболела и слегла, призна-
ков выздоровления не было. Ба-
тюшка настоятель пособоровал и 
причастил, родители молились о 
ее здравии. И я молилась. Даже 

наобещала Богу и святителю Нико-
лаю, что если бабушка моя попра-
вится, то я со временем приду в мо-
настырь и буду служить Богу. 

Прошло немного времени, мы 
продолжали молиться, но улучше-
ний не было. 

И вот в день Святителя Николая, 
22 мая, бабушка неожиданно вста-
ла с постели и попросила еды. По-
сле этого она прожила еще шесть 
лет, до 81 года.

А вот про свое обещание я забы-
ла, но Святитель Николай не забыл 
– привел меня в регентскую школу 
при Николо-Сольбинском мона-
стыре, а потом и в монастырь. 

Послушница Вера

ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

В Николо-Сольбинском монастыре построен удивительной красоты храм в честь святителя Спиридона 
Тримифунтского. Он начал строиться одним из первых в нашей стране. И буквально сразу в монастырь ста-
ли приходить письма, адресованные святителю Спиридону. Сейчас в храме стоит ящичек для писем. Также 
в монастыре хранятся большие святыни: башмачок святителя Спиридона с Корфу и частица его святых 
мощей. Многие люди приезжают в обитель, молятся в храме, поклоняются святыням, пишут записку и по-
лучают чудесную помощь. А потом возвращаются уже поблагодарить и оставляют записи в специальной 
тетради в храме. Некоторые из этих свидетельств мы публикуем в нашей рубрике «Чудесная помощь».

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику 
ведет добрый друг нашего монасты-
ря, иеромонах Михаил (Чепель), док-
тор философских наук, писатель. До 
того как стать монахом и священ-
ником, отец Михаил, закончивший 
философский факультет Москов-
ского государственного университе-
та, был психологом, служил в орга-
нах внутренних дел, где занимался 
воспитательной, оперативной, пре-
подавательской и научной работой, 
являлся генеральным директором 
Благотворительного Фонда Святи-
теля Николая Чудотворца. Батюш-
ка любезно предоставил нам ма-
териалы из своих телепередач, где 
отвечает на вопросы, которые вол-
нуют телезрителей – самых разных 
людей нашей страны. Каждый из вас 
может найти здесь ответы на ин-
тересующие темы. 

- Во время литургии увиде-
ла, что священник служит 
не по служебнику, а по план-
шету, в том числе и дает воз-
гласы. Правильно ли это?

- Мы живем в компьютерный 
век. У меня в телефоне скачана Би-
блия, и я читаю ее на нем, когда в 
силу разных обстоятельств нет воз-
можности читать ее в виде книги. 
Интернет содержит в себе самые 
разные материалы - и редчайшие 
гадости, и духовно полезную ин-
формацию. Все зависит от того, как 

мы этим пользуемся. 
Поскольку нам неизвестна при-

чина, по которой священник слу-
жил по планшету, мы не можем 
дать этому оценку. Может быть, по 
каким-то причинам не было слу-
жебника, а неожиданно для него 
служить оказалось нужно. 

Но сознательно заменять каки-
е-либо богослужебные книги план-
шетом недопустимо. Представьте, 
если вместо напрестольного Еван-
гелия на престол положить план-
шет. Это кощунство! В богослужеб-
ной книге содержится только та 
информация, которая утверждена 
Церковью для богослужебного упо-
требления. А в планшете может 
содержаться самая разная инфор-
мация, в том числе не имеющая к 
Церкви никакого отношения, а то 
и греховная. В Книге пророка Ие-
ремии сказано: «Проклят, кто дело 
Господне делает небрежно» (Иер. 
48:10). Нельзя легкомысленно от-
носиться к богослужению, к цер-
ковной молитве. 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но 
и современного общества. Ведь монахами и монахинями становятся 
обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее мона-
шество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими прави-
лами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский 
монастырь, о проблемах современного монашества, поучения святых 
отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

МонаШество 
- не  вЫХод иЗ 
БеЗнадЁЖности

Чувство душевного одиночества и 
отдаление от близких не стано-

вятся ли стимулом к более тесному 
общению с Богом? Такому, что юно-
ша решает вступить на монашескую 
стезю. Как вы думаете, это будет вер-
ным решением?

Вот вопрос: что полезнее для юно-
ши, который разочаровался в лю-
дях, – отдалиться от всех и ни с кем 
не встречаться, замкнуться в себе 
из опасения новых неприятностей 
или все-таки устанавливать соци-
альные связи, вступать в отноше-
ния с людьми и не бояться новых 
разочарований?

И еще один: чувство душевного 
одиночества и отдаление от близких 

не становятся ли стимулом к более 
тесному общению с Богом? Такому, 
что юноша решает вступить на мо-
нашескую стезю. Как вы думаете, это 
будет верным решением?

Ответим сначала на второй вопрос. 
Прежде всего мы должны знать вот 
что: никто не может сделать что-то 
правильное тогда, когда он во власти 
различных эмоций, управляющих 
его духовным миром. То есть: если 
человек переживает разочарование 
в людях и живет в одиночестве и 
изоляции, это не лучшее время для 
принятия важных решений – о же-
нитьбе или монашестве. Он должен 
подождать, когда восстановятся мир 
и гармония в его душе, и только по-

сле разбираться в том, чего же он хо-
чет в своей жизни. И тогда по своей 
свободной воле сможет сделать то, 
что задумал. Очень огорченный или 
очень радующийся человек всегда 
ошибается в своих решениях. Поэ-
тому в одном поучении сказано: ни-
когда не принимай решения, когда 
ты обижен или воодушевлен, пото-
му что, как правило, позже будешь 
раскаиваться.

Я думаю, со всеми нами случалось 
так, что мы принимали решение 
сделать что-то, будучи очень радост-
ными и взволнованными, но потом 
оказывалось, что жить в таком же 
состоянии, в каком находились пре-
жде, мы не можем: эйфория про-
шла. С другой стороны, монашеская 
жизнь трудна. Трудность ее не в том, 
что мы встаем до рассвета, ночи на-
пролет кладем поклоны, не едим 
мяса и постимся – этому не трудно 
следовать. Сложность монашеской 
жизни в другом. Я думаю, что самое 
трудное – сокрушить идола, живу-
щего в нас. Когда человек становится 
монахом, он понимает: то представ-
ление о себе самом, что у него сложи-
лось в миру, а именно: что он очень 
хороший человек, добродетельный, 
живущий духовной жизнью, – всё 
это в монашестве рушится, терпит 
крах; человек сокрушается, разбива-
ется красивая картинка о своем соб-
ственном «я». Необходима огромная 
душевная сила, чтобы противостоять 
этому сокрушению. Необходима ис-
ключительная душевная сила, что-
бы не отчаяться. Потому что только 
теперь видишь, что ты по сути собой 
представляешь, – а такого о себе ты и 
помыслить не мог. Видишь в себе все 
пороки мира, все страсти, помыслы, 
всё странное и необычное, о чем и не 
думал никогда, что это может быть 
в тебе, – но вот всё это возникает в 
тебе, сея в душе страх и тревогу.

Решение проблемы 
одиночества в том, 

чтобы человек научился 
правильному общению

Тогда человек спрашивает себя: 
«Что происходит со мной? Почему?» 
Потому что для того, чтобы обно-
вился весь человек, он должен опу-
ститься в глубины смирения. Этому 
невозможно научиться в миру. Это 
не то что чьи-то слова: «Ты греш-
ный, немощный, окаянный!» Это 
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приходит с опытом. Жизнь челове-
ка часто трагична. И в то трагичное 
время остается только одно у чело-
века, у монаха. Что же? Вера в Бога. 
Вспомните, как преподобный Си-
луан Афонский переживал ад, уже 
почти на пороге погибели, и Господь 
наказал ему держать свой ум во аде 
и не отчаиваться. Спасательным кру-
гом для человека остается надежда 
на Бога; человек не может надеяться 
на себя. Не дай Боже пережить это 
состояние безнадежности. Хорошо, 
если есть надежда, – трагедия, если 
ее у вас нет.

Я часто повторяю: то, что мы каж-
дый день видим вокруг себя и с чем 
живем, – я говорю здесь о смертно-
сти человека, чувство которой ино-
гда толкает его к самоуничтожению, 
– это же испытывают и святые, но с 
одной лишь разницей. Они пережи-
вают свою смертность с единствен-
ной надеждой – на Бога. А сегодня 
человек ощущает ограниченность 
своей жизни, ни на что не надеясь, 
так что единственной его надеждой 
оказывается смерть. Он не может вы-
нести жизнь – и потому приходит к 
самоубийству или же находит другие 
способы уничтожить себя: напри-
мер, лекарствами, наркотиками, еще 
чем-нибудь, лишь бы выйти из этой 
пустоты. Он не может пережить ре-
альность окружающего и реальность 
самого себя. Он начинает искать им 
замену: в выпивке, марихуане, таба-
ке… – тут ищет утешения.

Трагическую ограниченность жиз-
ни переживают и монахи, пережива-
ют еще более напряженно и реально. 
Это трудно. Думается, у живущего 
в миру бывают ситуации, когда он 
подходит к крайнему пределу своей 
выносливости. Такое бывает хоть раз 
в жизни каждого человека. Но знае-
те, что я вам скажу? Это просто заме-
чательно, превосходно!

Почему? Потому что потом стано-
вится легко. Это словно по тебе про-
ехали катком, а после - маленькой 
машинкой – а ты ее и не чувствуешь, 
она не производит на тебя никакого 
впечатления, потому что только что 
ты был раздавлен тяжелым катком. 
Когда человек, углубившись в суть 
своего бытия, чувствует отчаяние, 
он может подняться, лишь имея на-
дежду единственно в Боге. Если нет 
надежды на Бога, то это проблема, 
потому что ты вынужден полагаться 
на что-то другое, и получится как с 
веревкой на Метеорах. 

Вы бывали на Метеорах? Раньше 
там не было дорог, и монахи спуска-
лись на веревке. Садились в корзи-
ну – вы, наверное, про это читали: 
об этом написано в старых книгах. 
Там огромные скалы. В одном анек-
доте рассказывается, как какой-то 
паломник садится в корзину, чтобы 
спуститься. И спрашивает монаха, 
который должен его спустить:

– Отче, а как часто вы меняете 
веревку?

А тот ему отвечает:
– Когда порвется, тогда и меняем!
Представьте себе: вот спускают 

тебя в корзине. Под тобою пропасть. 
А потом ждут другого, под которым 
порвется веревка, и тогда ее заменят. 
Если мы хватаемся за веревки – за 
человеческие веревки, мы соверша-
ем ту же ошибку.

Наступит и момент, 
когда ты разочаруешься 

в своих детях, в своей 
жене, в своей работе, 
в себе самом, в своих 
силах – во всем этом.

Теперь давайте обратимся к перво-
му вопросу.

Решаешь не сторониться людей и 
не замыкаться в себе. Но не уходят 
от одиночества те, кто возвращается 
домой только обойдя все бары, где 
пили до умопомрачения, а потом их 
тошнило вот здесь и вон там, пото-
му что выпили десять бутылок вина. 
Это не решение проблемы. Решение 
проблемы одиночества в другом. Ни 
тут и ни там. И то и другое – челове-
ческие способы, которые приводят к 
болезненным состояниям. 

Решение проблемы одиночества 
в том, чтобы человек научился пра-
вильному общению: как правильно 
общаться с другими людьми и – глав-
ное – как общаться с Богом, Который 
Отец нам. Он никогда не будет разо-
чарован Богом и не будет Им предан. 
Так что если есть правильные отно-
шения с Богом, тогда чувство при-
сутствия Бога переполняет человека, 
давая ему все то, чего ему недостает. 
И даже если кто-то сделает человеку 
больно и разочарует его – да, он мо-
жет огорчиться, однако никогда не 
достигнет предела отчаяния, потому 
что и не ждал слишком многого.

Трагедия в том, что сегодня мы 

отдаем все свое сердце, все свое су-
щество мирскому, чему-то ограни-
ченному, относительному. А потом 
наступает час, и мы разочаровыва-
емся – не потому, что люди плохие. 
Нет, они не плохие, они очень хоро-
шие, но мы говорим здесь о тех, кто 
не в полной мере отвечает нашим 
ожиданиям. Они не имеют такой 
возможности, не имеют сил или же 
не могут почувствовать то, что мы 
чувствуем. 

Знаете ли вы, как страшно кого-то 
любить и желать, чтобы и он любил 
тебя, а он не может этого сделать? 
Это трагедия.

– Я так люблю тебя, так люблю – а 
ты меня не любишь!

Хорошо, любит, но не так горячо. 
Ведь нельзя себя силой заставить 
любить. Нет такой кнопки, которую 
можно было бы нажать и влюбить-
ся. Ты можешь его любить, желаешь 
вступить в брак, все мечты твои об 
этом, все существо твое стремится к 
тому, чтобы видеть любовь свою вез-
де, в книгах – так, чтобы какую кни-
гу ни открыть, увидеть и там, – даже 
в еде, в кастрюле. Но предмет твоей 
любви чувствует иначе. Или он свя-
зан с другим человеком, или не ис-
пытывает к тебе тех же чувств. Как 
тут поступить? Покончить жизнь 
самоубийством? Что происходит с 
нами, когда тот, кого любим, не мо-
жет ответить взаимностью?

Или другая ситуация. А я вам рас-
сказываю о том, что происходит с 
нами каждый день. У вас семья, от-
ношения просто прекрасные, но в 
какой-то момент один из супругов в 
искушении предает другого. Что тог-
да делать? Отчаиваться? Становить-
ся крайним эгоистом – испытывать 
все те нездоровые чувства, уродли-
вые, болезненные, разрушительные? 

Церковь современна, 
сегодня она модный 

тренд – и мы все 
должны чувствовать, 

что являемся последним 
словом моды.

А если приходит твой последний 
час, если умирает твоя вторая поло-
винка или твой ребенок или случает-
ся еще что-нибудь трагическое – то, 
что происходит с нами каждый день? 
Если вы отдаетесь этому всем своим 
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существом, то и сами знаете: при-
дет разочарование. Вот и гложет нас 
страх, неуверенность. Мы чувствуем 
неопределенность нашей жизни, и 
это приводит к стрессу, к тревожно-
сти. Почему? Потому что мы так по-
строили нашу жизнь, потому что счи-
таем это главным. 

А еще здоровье. «Было бы здоро-
вье!» – говорим. Но так ли важно 
здоровье? Всегда ли оно будет у нас? 
Разумеется, когда-нибудь мы поте-
ряем здоровье. А чего ожидаем? В 
80 лет быть абсолютно здоровыми? 
В определенное время твое здоровье 
ухудшится. Наступит и момент, ког-
да ты разочаруешься в своих детях, в 
своей жене, в своей работе, в себе са-
мом, в своих силах – во всем этом. И 
это разочарование – твоя погибель, 
потому что ты все силы своей души 
отдал этому.

Монашество как печь, где 
температура – в тысячу 
градусов. А внешне это 

никак не заметно.

А ведь первая и основная Божия 
заповедь – возлюбить Бога всем сво-
им существом, всем своим сердцем, 
душой, умом, волей – всем. Если 
мы любим Бога всем своим суще-
ством и уповаем на Него, остальное 
приходит как следствие. Бог есть 
твердое основание, которое никогда 
не будет поколеблено; все, что на-
падает на Бога, – разбивается. Даже 
сама смерть не может победить веру 
в Бога. Так что, имея крепкую веру, 
человек преуспеет в жизни и преодо-
леет все неприятности, с которыми 
встретится. Разумеется, не оставаясь 
совсем равнодушным к ним, но его 
чувствам будет определена граница. 
Он может сказать так, как говорят 
пожилые люди, наши бабушки: «Как 
Богу угодно; что Богу угодно; такова 
Божия воля». Это простые, но очень 
важные слова. От них, от этой веры 
приходят мир и покой, проходит 
тревога, охватывающая нас, – пото-
му что вера дает Богу действовать в 
нашей жизни. А если мы хотим сами 
все устраивать и организовывать, 
тогда, конечно же, в любой момент 
ждем, что что-то не заладится и всё 
рухнет.

Поэтому, когда нас охватывают те 
юношеские чувства и мы уединяем-
ся, запираемся в своей комнате, не 
выходим на улицу, а нам стучат в 

дверь и оставляют еду у порога или 
же переходят на общение с нами че-
рез записки: мать оставляет записку: 
«Пообедай», – ничего дельного не 
получается.

Да, это плохо, нездорово – не де-
лайте так! Поймите: суть проблемы 
в другом. Вот ты отстранился от всех 
или ушел из дома (это две крайно-
сти) – и что? Выбери срединный 
путь и пойми: проблема не в том, 
что кто-то тебя разочаровал, а в том, 
что у тебя нет существенной связи с 
Богом. В этом заключается суть про-
блемы, это является тем решением 
ее, что всегда предлагала Церковь. 
Так что Церковь современна, се-
годня она модный тренд – и мы все 
должны чувствовать, что являемся 
последним словом моды. Потому что 
слово Церкви актуально и отвечает 
на самые насущные вопросы совре-
менной жизни человека, особенно 
молодого человека. А те, кто, как го-
ворится: «предки», так у них нет этих 
вопросов – они копят деньги в банке 
и ждут пенсии. Защищенность. Забо-
тятся о своем здоровье, часто ходят 
на обследования, по врачам, следят, 
чтобы не повысился уровень холе-
стерина, сахара и прочее. Да, чтобы 
защититься, они делают тысячи ве-
щей и не чувствуют отсутствия Бога. 
Это неправильно.

Сегодня молодежь горячо откли-
кается на все события, и это хорошо, 
потому что эта динамичная жизнь 
приведет молодого человека к живо-
му познанию Бога. Потому-то мно-
гие сегодня и воцерковляются, а со-
циологи всё спрашивают: «Что же 
такое случилось?» А что случилось? 
Пусть сами узнают что. Почему так? 
Потому что есть один фактор, кото-
рый не подлежит интерпретации. И 
этот фактор – Бог, а другой фактор 
– человеческая душа, и они связаны 
напрямую и парадоксальным обра-
зом. Душа молодого человека инту-
итивно чувствует (и, конечно же, не 
имеет значения, что он немного рас-
терян) – она чувствует: есть то, чего 
ей так недостает, и когда она найдет 
Бога, всё автоматически отходит на 
второй план. Иными словами, ког-
да мы находим Бога в своей жизни, 
тогда наступают изменения, которые 
невозможно объяснить словами. А 
взрослые люди спрашивают:

– Что это с моим сыном? Прежде 
его не застанешь дома, возвращал-
ся всегда под утро, нервничал из-за 
мелочей… Ему мало было одной де-

вушки – хотел десять. Почему сейчас 
не так?! Что с ним? Ему нужен пси-
хиатр, он должен пойти к врачу!

А те явления, по поводу которых, 
следуя светской логике, нужно об-
ращаться к врачу, – это процесс из-
менения и преображения человека. 
Меняются его потребности, воспри-
ятие, чувства, меняется вся его сущ-
ность, его отношения с миром, с са-
мим собой, со своими близкими, со 
своим телом, с телами других. Все 
эти изменения чувств нельзя объ-
яснить. Если вы убираете действие 
Божией благодати, не принимаете 
его, не признаете его, то тогда, дей-
ствительно, нужно идти куда-нибудь 
на консультацию, потому что тут нет 
другого объяснения.

Если бы я знал, какие 
ночи проведу в 

монастыре, то не провел 
бы здесь и одной! Тем не 

менее, я провел здесь 
тысячи ночей

Еще раз повторяю, чтобы 
закончить.

Есть две крайности. Человек замы-
кается в себе и ни с кем не общается 
– таким способом он защищается. Но 
со временем это приведет его к весь-
ма болезненному состоянию. Это не-
правильно. Вторая крайность: чтобы 
забыться, пуститься во все тяжкие, 
гулять до упаду, пить, развлекаться – 
чтобы развеяться. Знаете, что значит 
слово «развеяться»? Разорваться на 
тысячи частей и пустить их по ветру. 
Пойди собери потом эти части! И вот 
ты разорвал себя на тысячи частей, 
потерял себя, потерял связь с самим 
собой и не можешь заново себя со-
брать. Необходим срединный путь, 
гармония, а не та или другая край-
ность. Надо научиться разбираться 
в себе, в том, что тебя составляет, и 
поставить эти составляющие в нуж-
ном порядке. Надо понять абсолют-
ную необходимость связи с Богом. 
Во-вторых, понять, где начинаются 
и где заканчиваются отношения с 
другими людьми, чего ждать от дру-
гих людей, от самого себя, от есте-
ства вещей, от среды, а когда что-то 
случается, не разочароваться, а рас-
сматривать это как естественное яв-
ление жизни. Наша повседневность 
включает в себя и это – такова она, 
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наша жизнь.
Что касается сокрушения идола 

собственного «я» – то делай это в 
монашестве, делай это, живя в миру, 
причем в миру встречаются и весьма 
жесткие способы для этого. Иногда 
даже более жесткие, чем в монаше-
стве, потому что в миру чаще проис-
ходят дикие вещи – кто-то наподдаст 
тебе, а никому до этого и дела нет. 
Правда, в миру есть человеческие 
удовольствия, которые даны были 
людям как простое решение про-
блем, то есть решить все можно про-
сто; в монастыре этих человеческих 
удовольствий нет, и человек пережи-
вает всё один, совсем один, без чье-
го-либо вмешательства. Ничего нет, 
абсолютно ничего. Единственная 
надежда – на Бога, но и Бога нет – 
то есть Он есть, но при этом Его нет: 
Бог есть до тех пор, пока не скажешь: 
«Все кончено, погибаю!» Почему? 
Потому что тогда человек, так ска-
зать, активирует свои силы, то есть 
находит в себе те силы, которыми 
обладает. Но это очень болезнен-
ный процесс. Христос как Человек, 
приняв Крест, достиг предела сил и 
потому возопил: «Боже Мой, Боже 
Мой, почему Ты оставил Меня?» Ка-
ждому человеку положен какой-то 
предел; но смотрите: Христос обра-
тился к Отцу с молитвой как Господь, 
и в этом суть нашей борьбы. 

Когда мы совершенно одни и ря-
дом нет никого, нет ни людской, ни 
Божией помощи, очень трудно обра-
титься к Богу, очень-очень трудно. 
А в миру есть человеческие радо-
сти, так что там все идет по-друго-
му. Хотя, может быть, я и ошибаюсь 
тут. Но в любом случае опыт мно-
гих монахов и святых показывает: 
в монашестве человек оказывается 
действительно на пределе – пределе 
своей выносливости. Поэтому невоз-
можно человеку, который не имеет 
душевных сил, выдержать монаше-
ство – никоим образом не выдержит. 
Монашество как печь, где темпера-
тура – в тысячу градусов. Там горит и 
плавится металл, а не люди. Вот так. 
А внешне это никак не заметно.

Однажды я приехал в монастырь 
на Святой Горе Афон. Не буду гово-
рить, в какой. Внешне он произво-
дил очень приятное впечатление: все 
монахи улыбающиеся, вежливые, 
молодые, образованные, среди них 
были и университетские преподава-
тели, и врачи, так что говоришь себе: 
в этом монастыре царит радость, что 

на Афоне не так часто встречается. Я 
посетил старца, который был болен 
и лежал в постели, – я был знаком с 
ним. Я спросил у него:

– Как дела твои, батюшка? Как 
поживаешь?

– Хорошо! – отвечает.
Мы поговорили немножко, и он 

спрашивает:
– Нравится тебе наш монастырь?
– Прекрасная обитель! Все монахи 

хорошие, улыбающиеся!
А он мне:
– Знаешь, что я тебе скажу? Это сна-

ружи всё так выглядит, но если взгля-
нуть глубже, то это страшное поле боя, 
горнило, которое переплавляет тех, 
кто живет здесь.

И действительно, этот такой краси-
вый монастырь был одним из самых 
аскетических на Святой Горе Афон, 
то есть аскезы, что практиковалась в 
этой обители, не держались в других 
афонских монастырях. А тут она была 
во всем, и в еде, и в… ох, не стану об 
этом говорить, чтобы вы не ужасну-
лись. Там были очень жесткие пра-
вила. А внешне это не проявлялось. 
Почему? Именно потому, что духов-
ные явления не похожи на мирские, 
и когда ты, например, переживаешь 
духовное борение, это не то что когда 
у тебя болит живот или когда, как это 
происходит в миру, возникнет кака-
я-то скорбь: у тебя не начинает уча-
щенно биться сердце, ничего такого 
не происходит. Все спокойно, ты кон-
тролируешь свое физическое состоя-
ние – все эти физиологические прояв-
ления – в глубине своего сердца, своей 
сущности, но борение идет – жестокое 
борение. Не знаю, удалось ли мне это 
вам объяснить.

разочаровавшийся в 
людях никогда не сможет 
стать монахом. Монахами 

становятся очень 
оптимистичные люди

Не все люди одинаковы, поэтому 
каждый переживает это по-своему – 
в зависимости от своего характера и 
восприимчивости, и у одних это на-
чинается с первого дня, у других – 
позже. По Божиему Провидению это 
так происходит. И не все переживают 
одни и те же борения. Есть люди, ко-
торые выдерживают исключительно 
много войн, и притом значительных, 
просто что-то невероятное, немыс-

лимое, и если я это опишу, мне не 
поверят.

Преподобный Силуан Афонский 
говорит: «Если бы я знал, какие 
ночи проведу в монастыре, то не 
провел бы здесь и одной! Тем не ме-
нее, я провел здесь тысячи ночей». 
Именно потому, что он пережил это 
с Божией благодатью. Если отнять 
благодать, все стало бы невыноси-
мым. Но, дети мои, каким бы страш-
ным это ни казалось, об этом важно 
знать. А помните, в Ветхом Завете 
рассказывается о трех юношах, ко-
торых вавилонский царь бросил в 
печь, где огонь, пылая, поднимал-
ся на 40 локтей? Представьте себе: 
на 40 локтей! Сколько это метров? 
Почти 25 метров. 25 метров пла-
мени – никто не мог приблизиться 
к печи. А юношей бросили в этот 
огненный ад. Когда их бросили в 
печь, случилось чудо: в печи стал 
дуть влажный ветер, который ото-
гнал пламя. Все думали, что юноши 
умрут. А они среди пламени пели и 
славили Бога. 

Так же происходит и с человеком, 
который переживает духовные со-
бытия. Стороннему это представля-
ется ужасным, но эти борения нель-
зя увидеть, а когда сталкиваешься 
с ними внутри, то переживаешь 
нечто странное, так что как будто 
и не чувствуешь всего этого. Спро-
сишь: как же не чувствовать, когда 
чувствуешь? Это парадоксально, но 
так всегда происходит в Церкви. Со-
существуют жизнь и смерть, радость 
и горе, бедность и богатство, аске-
тизм и веселие, трагедия с радостью 
Божией. Так что, хотя человек пре-
терпел это страшное испытание, он 
не бежал от него, а остался, потому 
что обрел присутствие Бога, которое 
орошало пламя.

Но в основе всего этого – вера. 
Если человек не имеет веры, у него 
ничего не выйдет. Поэтому разо-
чаровавшийся в людях никогда не 
сможет стать монахом. Монахами 
становятся очень оптимистичные 
люди, те, которые не только не разо-
чарованы, но – скажу так: абсолют-
но уверены в том, что могут достичь 
в жизни всего, но сознательно отри-
нули это. Так что монашество - не 
выход из ситуации безнадежности, 
как некоторые говорят: «Хочется 
покончить жизнь самоубийством 
или уйти в монахини!» Это не реше-
ние, а ошибка… 

Митрополит Афанасий 
Лимассольский
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первоначалЬное 
Учение

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

РОДИТЕЛЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

Сегодня мы публикуем отрывок из книги Петра 
Дмитриевича Шестакова (1826-1889 гг.) «Мысли о 
воспитании в духе православия и народности». , 
посвященный первоначальному, то есть дошколь-
ному обучению детей. Интересен и во многом со-
временен взгляд педагога на религиозное воспи-
тание детей, а также на первоначальное обучение 
иностранным языкам, музыке, пению и живописи.

Предварительный курс обучения продолжается до 
самого приступа к систематическому обучению.

Когда начинать обучение ребенка чтению и письму? 
Разрешение этого вопроса зависит от индивидуальности 
ребенка. Если ребенок здоровый и способный, его можно 
начинать учить чтению и письму с пятилетнего возраста, 
если он слабосильный и туго развивается, то следует от-
ложить начало систематического учения до 7-ми и даже 
до 8-ми лет. Начинать учить с 5-ти лет можно только 
тогда, когда ребенок сам напрашивается на учение, и ве-
сти обучение нужно так, чтобы оно не надоедало дитяти, 
чтобы урок прекращаем был при первом проявившемся 
утомлении ребенка.

Способ обучения чтению и письму предоставляется 
вполне желанию матери: к какому способу она привыкла 
и какой усвоила, тем пусть и обучает.

в этот период обучения мать 
более всего заботится о развитии 
религиозного и патриотического 

чувства в своем ребенке

Мы лично стоим за способ совместного письма-чтения, 
при котором ребенок в одно время обучается письму и 
чтению, читает то, что напишет. Но по какому бы спо-
собу ни обучали ребенка чтению желательно, чтобы при 
чтении ребенок читал целые, имеющие смысл слова, а не 
отдельные слоги, чтобы он понимал читаемое, чтобы ему 
истолковалось каждое прочитанное им слово. Это весь-
ма важно для всего последующего учения: привыкнув на 
уроках чтения узнавать смысл каждого прочитанного им 
слова, он впоследствии и при самостоятельном чтении бу-
дет останавливаться на каждом незнакомом ему слове и 
спрашивать его значение, т. е. привыкнет читать со смыс-
лом, а не заниматься лишь, подобно Петрушке Гоголя, 
бессмысленным процессом чтения. Насколько это важно, 
понятно каждому.

При обучении письму желательно, чтобы буквы дава-
лись ребенку для писания в генетическом порядке: снача-
ла буквы, могущие служить элементами, потом постепен-
ное их нарощение, н, п, с, о, а, и т. п.

С обучением письму и чтению рядом можно вести счет, 
к которому ребенка следует приучать еще во время приго-
товительного курса. При обучении счету впереди должно 
идти умственное счисление. Чем сильнее будет ребенок 
в умственном счете, тем легче впоследствии усвоится им 
письменное счисление.

Одновременно с обучением письму-чтению и счету про-
исходит упражнение памяти, состоящее в заучивании сти-
хотворений, доступных детскому возрасту. И тут соблюда-
ется то же правило: стихотворение даются для заучивания 
только такие, которые ребенок вполне понимает. Ничего 
непонятного давать ему учить не следует. Выбором сти-
хотворений можно способствовать развитию и укорене-
нию в ребенке религиозного и патриотического чувства.

Патриотическое чувство на столько 
должно быть укреплено в ребенке в 
этот период, чтобы он гордился тем, 

что он русский.

К молитвам, изученным прежде с голоса, присоединя-
ются в этот период обучение молитвы, прочтенные и за-
тем выученные самим ребенком. Молитвы для изучения 
нужно давать такие, которые вполне понятны ребенку.

К эпизодическим рассказам из священной истории и из 
истории отечественной, слышанным ребенком от матери, 
прибавляются рассказы, прочитанные им самим.

И в этот период обучения мать остается единственною 
учительницею своего дитяти, и в этот период обучения 
она более всего заботится о развитии религиозного и па-
триотического чувства в своем ребенке. К развитию рели-
гиозного чувства особенно способствует частое посещение 
Церкви Божией, этой лучшей и благодатной школы, где 
чтение, молитвы, песнопение и обряды,—все наглядно 
раскрывает сущность христианской религии и воспиты-
вает в юном восприимчивом сердце дух братства, любви 
и милосердия. Желательно, чтобы каждый раз, перед от-
правлением с ребенком в церковь, мать прочитывала ему 
евангение дня: таким образом ребенок постепенно будет 
знакомитъся с этою божественною, настольною книгою 
каждого христианина, и незаметно будет впитывать в себя 
„глаголы живота вечнаго». (Ев. от Иоанна, гл. VI—28). Па-
триотическое чувство на столько должно быть укреплено 
в ребенке в этот период, чтобы он гордился тем, что он 
русский. 

Когда ребенок выучится читать, тогда нужно давать 
ему книги для чтения с выбором, на что мы уже обратили 
внимание выше. В этот период обучения, до отдачи в об-
щественное учебное заведение, ребенку следует вложить 
любовь к чтению.
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Хорошо было бы обучить его како-
му-нибудь ремеслу, которое служило 
бы ему отдыхом от учения и вместе 
гимнастикою, укрепляющею тело. Да 
не подумают, что мы отвергаем необ-
ходимость отдыха для ребенка. Отдых, 
состоящий в прогулке на чистом возду-
хе, в беготне, необходим для здоровья.

В этот же период обучения, если ро-
дители имеют достаточные средства, 
следует учить ребенка одному или двум 
иностранным языкам, но начинать это 
обучение не ранее как ребенок усвоит 
себе хорошо родной язык. Известный 
педагог Коменский (1592—1671) гово-
рит: „сначала пусть учат отечественно-
му языку, потом языку соседнего наро-
да, а там уже латинскому, греческому, 
еврейскому, всегда один язык за дру-
гим. Нельзя начинать многие языки 
сразу, это путает».

Трудно одобрить обычай, по которому ребенок, с самых 
первых лет, когда у него только что развязывается язык, 
отдается в руки бонны-иностранки, и начинает говорить 
на чужом языке, а родной язык перенимает только от рус-
ской прислуги. Это делается, конечно, с тою целью, чтобы 
ребенок усвоил себе чистое иностранное произношение, 
которое дается большею частью лишь в детские годы.

Учите ваших детей иностранным языкам, «в том бо 
честь есть от иных земель», говорит завещание Владимира 
Мономаха; но ради Бога, не отдавайте малюток в бескон-
трольное распоряжение воспитателей—иностранцев, блю-
дите за детьми неусыпно, чтобы иностранный воспитатель 
не отбил овцы от русского стада.

По нашему убеждению, обучение родному языку долж-
но идти впереди обучение языкам иностранным, долж-
но быть базисом всякого обучения. Иначе иностранные 
языки будут расти без корня, и знание их будет лишь по-
верхностное, не развивающее. Ребенок будет болтать на 
иностранном языке бойко, как иностранец, но твердого 
знания у него не будет.

Не можем не вспомнить одного случая, могущего слу-
жить подтверждением наших слов. Один наш хороший 
знакомый, говоривший по-французски, так сказать, с ко-
лыбели, человек светски образованный, но не прошедший 
основательной школы, принялся по приезде вместе с нами 
в Петербург, за чтение нового купленного им французско-
го романа. Так как словаря у него под руками не было, то 
он беспрестанно обращался к нам с вопросом, что значит 
такое-то слово. Когда после многих таких вопросов, мы 
выразили удивление, как это он, так свободно говорящий 
по-французски, не обладает достаточным запасом слов, он 
ответил с полною откровенностью: «Нас приучают с мало-
летства болтать по-французски, и мы болтаем как попугаи, 
но твердости и основательности в наших знаниях нет ни 
малейшей». И ради такого-то знания иностранных языков 
отдавать своего ребенка на порчу в руки иностранцев!..

В этот же период обучения достаточные родители обык-
новенно обучают своих детей музыке и пению.

Вводить эстетический элемент в воспитание детей весь-
ма желательно и полезно; но необходимо сообразоваться 
со способностями ребенка. Это и соблюдается относитель-
но художественного рисования, которому большею частью 

обучают только детей, выказавших способность к рисова-
нию. Но нисколько не принимают во внимание способ-
ностей ребенка при обучении пению и особенно музыке. 
Сколько раз приходится слышать пискливые до неприят-
ности голоса, распевающие различные романсы. Неред-
ко обучают пению не только не обладающих голосовыми 
средствами, но даже не имеющих слуха. Справедливость, 
впрочем, требует заметить, что пению обучают дома боль-
шею частию девочек, так как это искусство почему-то счи-
тают принадлежностью девиц. Но музыке учат и девочек, 
и мальчиков; весьма часто при отсутствии слуха ребенка 
это обучение является бесплодною потерею времени и 
истинным мучением для детей. А когда мальчик учится в 
учебном заведении, то обучение музыке производится не-
редко с явным ущербом для его школьного учения.

Домашнее обучение и вместе 
воспитание должно по возможности 

ознакомить ребенка с Евангелием

Желательно было бы для пользы детей значительное 
ограничение моды на музыку и пение. Следует принять 
за правило, чтобы как художественному рисованию, так 
музыке и пению учить только детей, обнаруживших оче-
видные способности к этим искусствам. Затем, обучение 
искусствам, включая сюда и танцы, производить в свобод-
ное от учебных занятий время, так как приятное не долж-
но иметь перевеса над полезным.

Домашнее обучение, как мы уже сказали, должно быть 
проникнуто воспитательным характером. Домашнее обу-
чение и вместе воспитание должно по возможности озна-
комить ребенка с Евангелием и вложить в него, словом и 
примером родителей, любовь и благоговение к Евангель-
скому учению, учению любви и милосердия, к святой на-
шей православной Церкви, верной хранительнице боже-
ственного учения Спасителя. Оно должно развить, в мере 
возраста, ум ребенка, смягчить его сердце, направить к 
доброму, честному и нравственному его волю. 

П.Д. Шестаков 
«Мысли о воспитании в духе православия и народности»
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продУКция КераМичесКоЙ МастерсКоЙ 
наШего МонастЫря представлена 
в интернет МагаЗине на ярМарКе Мастеров

WWW.LIVEMASTER.RU/SOLBA

СОЛЬБИНСКАЯ КЕРАМИКА

ДЕТЯМ

чеМУ нас Учит 
природа?

Что такое природа? Если говорить своими слова-
ми, а не научными – это величайшее Божие творе-
ние, до конца даже не изведанное.

Многие птицы и звери, бабочки и другие насеко-
мые наделены причудливыми формами, дивным 
рисунком и широкой палитрой цветов, а также пени-
ем, грациозностью движений. Ведь предназначение 
этих животных наряду с прекрасными растениями 

– радовать людей своей неземной 
первозданной красотой. Созерцая 
ее, человек сможет представить, 
каков был потерянный им рай. 
Видя, насколько прекрасна при-
рода, мы можем представить, как 
велик и мудр Господь.

Если заглянуть поглубже, то 
природа может и многому нау-
чить. Например, трудолюбию. 
Перед тем, как насладиться вку-
сом свежих овощей, каждый зна-
ет, нужно потрудиться: взрых-
лить землю, посадить, поливать и 
многое другое, а ведь это труд.

Ласке учат нас ласточки. Как 
они оберегают своих птенцов. 
Семейным ценностям научит ка-
ждое птичье семейство – мать 

ухаживает за птенцами, отец ищет еду, все друг за 
друга горой.

Мудрости нас учат толстые и старые деревья, кото-
рые стоят веками и немало видели на своем жизнен-
ном пути. Они умеют молчать и выслушать.

«Всё, всё в этом мире есть наука для человека, 
вся эта видимая тварь, вся эта пространная карти-
на, предстоящая нашему умному взору, соткана 
для нашего вразумления, отрезвления, для нашего 
спасения. Каждая травинка, цветок, каждый ручей, 
каждое насекомое – это слова, которые учат нас, 
призывают познать Великого Творца Мира и Жиз-
неподателя Бога» (архим. Лазарь).

Воспитанницы «Доброй школы на Сольбе» 
Анна и София Б., 14 и 13 лет

Занятия рукоделием и промыслами давняя традиция 
монастырей.

В 2011 году сестры нашего монастыря по благословению Ма-
тушки игумении Еротииды занялись изготовлением керамиче-
ских изделий.

Сейчас у нас, в основном, два вида изделий: сувенирная 
продукция и посуда для сервировки стола. Мы делаем разные 
кувшины, кастрюли, вазочки, пиалы, чашки, кружки, ковши-
ки, чайные и кофейные сервизы, квасники, бутыли для святой 
воды и так далее. А сувениры: статуэтки святых, колокольчики, 
игрушки, вазы и прочее. И везде есть логотип «Сольба».

Свою продукцию мы продаем в магазине на территории 
нашего монастыря и в интернет-магазине на ярмарке масте-
ров. Покупателям интернет-магазина мы отправляем товары 
почтой, надежно упаковав изделие, чтобы дошло в целости и 
сохранности.

Заходите к нам, мы будем рады!
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12 ПРИЧИН ПОСТУПИТЬ В НАШ КОЛЛЕДЖ

Частное  профессиональное  образовательное учреждение

КОЛЛЕДЖ «Добрая школа на Сольбе»    
при Николо-Сольбинском женском монастыре

принимает абитуриентов на специальности:
- хоровое дирижирование,
- поварское и кондитерское дело,
- конструирование, моделирование и технология швейных изделий.

По окончании колледжа выпускницы получают два диплома: 
диплом государственного образца о среднем профессиональном образовании 
и внутрицерковный диплом.

Сроки обучения:
На базе 9 классов – 3 года 10 месяцев
На базе 11 классов – 2 года 10 месяцев

Наш колледж находится при женском монастыре, поэтому в нем учатся только девушки.

Форма обучения очная.
Обучение, проживание 
и питание бесплатное.

Контакты:
Тел.: +7 (915) 970 2335 (УЧЕБНАЯ ЧАСТЬ)
Email: college@solba.ru

Ярославская обл., 
Переславский р-н, местечко Сольба

Проект осуществляется с использованием гранта Президента Российской Федерации 

СВЕТСКОЕ  И  ЦЕРКОВНОЕ  ОБРАЗОВАНИЕ
«Добрая школа на Сольбе» - первый и 

единственный православный колледж в 
России. Имеет лицензию, государствен-
ную аккредитацию и конфессиональное 
представление. Обучение по государ-
ственным образовательным стандартам 
сочетается с православным компонентом.

2  ДИПЛОМА
По окончании колледжа выпускницы 

получают диплом государственного об-
разца о среднем профессиональном об-
разовании и внутрицерковный диплом. 
Таким образом они могут с успехом ра-
ботать как в светских, так и в церковных 
учреждениях.

ВОСТРЕБОВАННЫЕ  СПЕЦИАЛЬНОСТИ
•  Хоровое дирижирование, регент
•  Поварское и кондитерское дело
• Конструирование, моделирование и  

       технология швейных изделий.

ПОСТУПЛЕНИЕ  ПО  РЕЗУЛЬТАТАМ 
СОБЕСЕДОВАНИЯ

Условие поступление в колледж – собе-
седование. У нас учатся студенты более 
чем из 25 регионов РФ, а также из ближне-
го и дальнего зарубежья. 

ПОМОЩЬ  В  ТРУДОУСТРОЙСТВЕ
Образовательная программа колледжа 

ориентирована на требования работода-
телей. Монастырь сотрудничает с работо-
дателями и оказывает помощь в трудоу-
стройстве выпускников.

БЕСПЛАТНОЕ  ОБУЧЕНИЕ  И  ПРОЖИВАНИЕ
В нашем колледже обучение бесплат-

ное. Проживание на территории Нико-
ло-Сольбинского женского монастыря в 
монастырских корпусах. Студентки живут 
в уютных комнатах по 3 человека. 

ЗДОРОВОЕ  ПИТАНИЕ
Студенткам колледжа предоставляется 

бесплатное трехразовое питание. Пища 
вкусная и здоровая. В рацион включены 
натуральные экологически чистые про-
дукты от монастырского хозяйства. Со-
блюдаются все православные посты. 

ОХРАНЯЕМАЯ  ТЕРРИТОРИЯ
Территория монастыря охраняется, ве-

дется круглосуточное видеонаблюдение. 
Выход студенток за территорию возможен 
только в сопровождении воспитателей.

ХОРОШАЯ  ЭКОЛОГИЯ
Монастырь находится в лесу, далеко от 

больших городов. В радиусе 70 км нет ни-
каких промышленных предприятий. У нас 
действительно хорошая экология, чистый 
воздух, тишина и уединение – идеальные 
условия для сосредоточенной учёбы.

ДУХОВНАЯ  СРЕДА
Отличительными особенностями нашего 

колледжа является то, что студентки постоян-
но находятся в духовной среде, которая задаёт 
им высокие духовно-нравственные ориенти-
ры. Они участвуют в Таинствах Церкви, видят 
перед глазами добрый пример сестер. В кол-
ледже царит атмосфера доброжелательности, 
доверия, поддержки и взаимопонимания. 

ТВОРЧЕСКИЕ ЗАНЯТИЯ В МОНАСТЫР-
СКИХ МАСТЕРСКИХ

Помимо учебных дисциплин студентки 
колледжа имеют возможность получить 
профессиональные навыки и раскрыть 
свои творческие способности в мона-
стырских мастерских: керамической, вы-
шивальной, швейной, пряничной, мастер-
ской по изготовлению мыла.

МЕДИЦИНСКОЕ  ОБСЛУЖИВАНИЕ
В монастыре есть медицинский центр, 

аптека и постоянная дежурная медсестра. 
Студентки колледжа во время учебы про-
ходят диспансеризацию и лечение в луч-
ших Московских клиниках.
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поеЗдКа
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

28 ноября, 20 декабря, 3 января

   Программа ПоЕЗдки:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монасты-

рю с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное 
время для совершения покупок, посещения источника (тара прода-
ется в иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за 
дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

              * * *
Пора сомнений миновала, 
Настало время теплых дней. 
Как будто бы весна настала
В измученной душе моей.
И снова хочется молиться, 
Любить всех, ближнему служить, 
К ногам Христовым прислониться, 
Слезами радости омыть.
И я скажу, глядя на небо:
«Христос! Ты рядом, Ты со мной!
И днем и ночью, где б я ни был
Со мной Иисус сладчайший мой!»
И ни на шаг Он не отходит, 
Но в трудный час, в беде, в скорбях, 
Уже не за руку нас водит,
А носит нежно на руках. 

Акулякова Анна, 1 курс колледжа 
«Добрая школа на Сольбе»
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